

Revitalisation du boulevard Churchill : ça passe par le renouveau de la bibliothèque Muriel-Anne-Brown!

L'arrondissement du Vieux-Longueuil a sa bibliothèque Georges-Dor, érigée sur le chemin Chambly depuis 2004. L'arrondissement de Saint-Hubert a sa bibliothèque Raymond-Lévesque, érigée sur le boulevard Cousineau depuis 2011. Et en comparaison, dans l'arrondissement de Greenfield Park, la bibliothèque Muriel-Anne-Brown aurait bien besoin d'une cure de Jouvence. Construite en 1983, le poids des années s'y fait sentir. Son mobilier, sa signalisation, (pensons aux chaises et aux luminaires, au tapis, pour ne nommer que ceux-ci) et son enveloppe extérieure marquent malheureusement leur époque. Même si les employés qui la font vivre nous offrent toujours un service impeccable, l'environnement qu'elle offre aux citoyens l'arrondissement de Greenfield Park fait piètre figure. Judicieusement située sur la rue Empire, au coin du boulevard Churchill, elle pourrait véritablement devenir un nouveau perron d'église pour les citoyennes et les citoyennes de l'arrondissement. Oui, tous les citoyens et toutes les citoyennes de Longueuil ont accès et peuvent profiter de toutes les bibliothèques du réseau, mais avoir une bibliothèque publique de proximité, moderne et invitante de surcroît, ça peut faire une différence dans la vie des gens. Le fait qu'elle soit accessible facilement par des moyens de transport actifs comme la marche et le vélo peut inciter des gens à la fréquenter davantage. Les bibliothèques publiques ont énormément à offrir, et ce gratuitement, aux résidents et aux résidentes d'un arrondissement ou d'une municipalité.

Services aux nouveaux arrivants, services aux aînés, services pour les adolescents, prêt d'objets, etc., il y aurait tant à faire pour rendre ce lieu véritablement incontournable pour la toute la population. Parce que la bibliothèque publique, c'est loin d'être uniquement un lieu où aller emprunter et retourner des documents. Déjà, on y a accès, de notre foyer, avec ses plateformes de prêt numérique et ses ressources en ligne qui portent sur tous les sujets, on y prête des jeux de société, des semences, des détecteurs

de radon, des trousseaux d'expérimentation pour le Pixilab, etc. Mais est-ce que les citoyens sont au courant de toutes les richesses qui s'offrent à eux? J'en doute fortement! J'imagine très bien la bibliothèque en lieu et place de l'ancienne caserne de pompiers, avec devant elle une place publique animée toute l'année. Concerts en plein air, piano public, conférences sur tous les sujets et pour tous les publics, clubs de tricot, activités d'accompagnement des personnes aînées, etc., la liste pourrait être très, très longue! Pourquoi ne pas construire un parc-éponge à même la place publique, où les familles pourraient converger en faisant leurs courses dans le quartier, en allant à la piscine municipale, à l'aréna Cynthia-Coull, au parc Empire, aux terrains de football, de soccer ou de baseball. Des plantes potagères pourraient être intégrées dans l'aménagement paysager de ce parc qui contribuerait à lutter contre les pluies abondantes, de plus en plus fréquentes ces dernières années, des fleurs aussi, pour nourrir les abeilles qui logeraient sur le toit de la bibliothèque, fournissant leur précieux miel à la fin de l'été. Frigo communautaire, point de distribution de protections hygiéniques gratuites, point d'échange de livres, de casse-têtes ou de costumes d'Halloween, ou pourquoi pas, de robes de mariées ou de robes de bal(!); prêt de bicyclettes, de télescopes, de jumelles pour l'observation des oiseaux, d'instruments de musique, de laissez-passer pour les musées; cliniques d'impôt, services de consultation d'une infirmière, d'une travailleuse sociale, d'une hygiéniste dentaire, ruches sur le toit, etc., les possibilités sont infinies avec les bibliothèques publiques! Il suffit de la volonté de l'administration municipale, de la passion des personnes impliquées, de l'apport essentiel des organismes communautaires de l'arrondissement et de la ville centre. Si chacun y met du sien et que la population est au rendez-vous, tout est possible!

En 2023, le pourcentage de la population inscrite aux bibliothèques de la Ville de Longueuil était de 24,28%, tandis que la moyenne pour les municipalités québécoises était de 27,95%¹. Du côté des bibliothèques publiques autonomes, Longueuil est la cinquième plus grande ville au Québec en termes de population, mais elle se classe au

¹ Source : StatBib. <https://applications.banq.qc.ca/apex/f?p=306:1:::::>

92^e rang sur 176 en termes de pourcentage de population inscrite à la bibliothèque. Ces données n'existent pas par arrondissement ou par bibliothèque, mais il serait intéressant de comparer les statistiques de fréquentation pour toutes les bibliothèques du réseau longueuillois. Où se situerait la bibliothèque Muriel-Anne-Brown?

Est-ce par manque de communication, par manque de publicité, une simple méconnaissance de la part de la population, ou encore un désintérêt pour le lieu lui-même? Difficile à dire. Dès que j'en ai l'occasion, j'invite mes voisins à s'abonner à la bibliothèque et à la fréquenter, à y abonner leurs tout-petits afin qu'ils profitent de la trousse *Une naissance, un livre*. Gageons qu'avec une bibliothèque revampée, une offre de service renouvelée et bonifiée, la Ville de Longueuil réussirait à dépasser la moyenne québécoise de 28% de la population inscrite! Et à faire encore mieux, en visant même le 50% de la population. Et ce renouveau ne manquerait pas de ramener les citoyens et les citoyennes sur le boulevard Churchill pour lui donner encore plus de vitalité!

Pour obtenir davantage d'idées de services et de ressources que les bibliothèques publiques peuvent offrir à la population, je vous invite à consulter la publication [Regard sur les bibliothèques publiques et d'ailleurs : Florilège d'initiatives et de réalisations inspirantes!](#) que Bibliothèque et Archives nationales du Québec rend disponible, gratuitement bien entendu, depuis 2019.

Jenny Desjardins, bibliothécaire

Citoyenne de l'agglomération de Longueuil depuis 1990

Citoyenne de Greenfield Park depuis 2007

Document rédigé le 6 avril 2025